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Годовая инфляция в При-
волжском федеральном 
округе в марте увеличи-

лась по сравнению с предыду-
щим месяцем на 0,4 процент-
ного пункта, до 2,5 процента 
(по России – на 0,2 п.п., до 2,5 
процента), сообщили в пресс-
службе Национального банка 
по РТ.

По мнению экспертов, 
драйвером ускорения роста  
стали временные факторы: 
ослабление рубля, повышен-
ный спрос на продукты пи-
тания длительного хранения 
и товары первой необходи-
мости на фоне распростра-
нения коронавируса. Прежде 
всего стали дорожать продук-
ты питания. Курсовые колеба-
ния также подтолкнули вверх 
инфляцию непродовольствен-
ных товаров. Однако, к при-
меру, из всех четырнадцати 
субъектов ПФО более всего в 

Татарстане подешевели одни 
из самых ходовых товаров – 
планшеты: на 6,3 процента за 
год.

В марте годовая инфляция 
ускорилась во всех регионах 
ПФО, кроме Татарстана. В ре-
спублике инфляция замедли-
лась благодаря действиям ре-
гиональных органов власти 
по контролю за ситуацией на 
продовольственных рынках. В 
частности, создан штаб, ежед-
невно контролирующий на-
личие продуктов первой необ-
ходимости в торговых сетях. 
Достигнуты договорённости 
с ретейлерами и сельхозпро-
изводителями о сохранении 
торговых наценок и цен на 
прежнем уровне. В результате 
годовой рост цен на продукты 
увеличился лишь на 0,1 п. п., до 
1,6 процента, стоимость не-
продовольственных товаров 
не изменилась, а услуг – сни-
зилась на 0,3 п.п., до 2,9 про-
цента.

Сегодня муниципальное 
сообщество республи-
ки представляет собой 

большую единую команду об-
щественников и управленцев: 
это свыше 7,5 тысячи депута-
тов представительных орга-
нов местного самоуправления, 
более 6,7 тысячи муниципаль-
ных служащих, активисты 391 
совета территориального об-
щественного самоуправления. 

О том, как в Татарстане 
живёт и работает, тем более в 
непростой ситуации борьбы 
с коронавирусом, такой важ-
ный институт народовластия, 
как местное самоуправление, 
мы беседуем с председателем 
Совета муниципальных обра-
зований РТ Экзамом Губайдул-
линым.
– Экзам Саматович, разре-
шите для начала поздра-
вить вас, Совет муници-
пальных образований и 
всех представителей влас-
ти на местах с професси-
ональным праздником, 
пожелать плодотворной 
работы. Однако праздник 
праздником, а деятель-
ность органов МСУ в основ-
ном состоит из будничной, 
кропотливой работы, мно-
жества повседневных за-
дач. Расскажите о них под-
робнее. 

– Спасибо за поздравление! 
Жизнь показала, что местное 
самоуправление как важный 
институт народовластия со-
стоялся. На этом уровне се-
годня решается множество 
острых вопросов, обеспечи-
вается функционирование ин-
фраструктуры городов и рай-
онов, реализуются програм-
мы развития. Я не раз говорил, 
что в республике за прошед-
шие годы сформировался гра-
мотный и профессиональный 
кадровый состав местных ор-
ганов власти. Появились но-
вые механизмы решения про-
блем, среди которых, конечно, 
в первую очередь нужно от-
метить территориальное об-
щественное самоуправление, 
программу самообложения 
граждан.
– Насколько значима роль 
совета в объединении му-
ниципалитетов?

– Совет представляется 

мне некоей интеллектуальной 
и организационной площад-
кой, на которой коллегиально 
обсуждаются проблемы мест-
ного значения, определяется 
стратегия по их решению. Со-
вет хорошо осведомлён о том, 
как развивается ситуация в му-
ниципалитетах, готов всяче-
ски содействовать местным 
органам власти, на которой 
лежит ответственность за раз-
витие территорий. А оценку 
конкретным руководителям за 
их умение эту работу органи-
зовать, конечно, будет ставить 
население. 
– Задача местного само- 
управления – обеспечение 
достойных условий прожи-
вания, повышение уровня 
жизни населения. И за это 
отвечают обе ветви власти 
– законодательная и испол-
нительная. Совет с ними 
конструктивно взаимодей-
ствует. Как бы вы оценили 
это сотрудничество? 

– Тесное взаимодействие 
между уровнями власти, чёт-
кое исполнение своих обязан-
ностей и есть гарантия выпол-
нения задач, направленных на 
повышение качества жизни 
жителей Татарстана. Эти за-
дачи перед советом ежегодно 
ставит в ходе съезда муници-
пальных образований РТ Пре-
зидент Рустам Минниханов. 
По итогам съезда готовится 
проект плана совместных ме-
роприятий органов государ-
ственной власти и местного 
самоуправления, ассоциации 
«Съезд муниципальных обра-
зований». Этот документ явля-

ется одним из ключевых в ра-
боте министерств и ведомств с 
муниципалитетами. Большин-
ство задач, поставленных в 
2019 году, мы выполнили. В их 
числе – переход с аналогово-
го на цифровое вещание, со-
действие в строительстве но-
вых агропромпарков, участии 
посёлков городского типа в 
конкурсах на получение гран-
тов поселениями, увеличение 
субсидий на строительство 
мини-ферм и многое другое. 
То, с каким качеством и в ка-
кие сроки выполнены зада-
чи, и демонстрирует эффек-
тивность совместной рабо-
ты органов государственной 
и муниципальной власти ре-
спублики.

Ответственные задачи на 
2020 год перед нами поста-
вил XIV съезд муниципаль-
ных образований РТ в декаб-
ре прошлого года. Как видим, 
нынешний год начался непро-
сто, республика вынуждена ра-
ботать в новых сложных соци-
ально-экономических услови-
ях борьбы с пандемией, сни-
жения цен на нефть. Тем не 
менее мы нацелились на по-
ложительные результаты. 

Прежде всего, конечно, 
считаю нашим долгом, несмо-
тря ни на какие трудности, 
достойно провести торжества, 
посвящённые 75-летию Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне и 100-летию образова-
ния ТАССР. В этой работе се-
годня участвуют все муници-
палитеты, муниципальные уч-
реждения, широкий круг на-
шего актива. Актуальной в эти 

дни остаётся максимальная за-
бота о ветеранах, необходи-
мо широко освещать боевые 
и трудовые подвиги земляков, 
доносить значение этих юби-
леев до каждого человека, пре-
жде всего молодёжи. Предсто-
ит реализовать уникальную 
программу «Наш двор», про-
должить совершенствование 
системы поддержки сельско-
хозяйственного производите-
ля, решить ряд вопросов со-
держания коммунального хо-
зяйства. Как видите, планы об-
ширные.
– Экзам Саматович, на-
сколько сегодня местные 
органы власти законода-
тельно обеспечены для эф-
фективной работы? 

– Как вы знаете, свою дея-
тельность муниципальные ор-
ганы строят в соответствии 
со 131-м Федеральным зако-
ном «Об общих принципах 
организации местного само- 
управления в Российской Фе-
дерации», а также законом «О 
местном самоуправлении в 
Республике Татарстан». За по-
следние годы у нас сложилась 
устойчивая структура муници-
пальных образований: это 956 
муниципалитетов, в том числе 
2 городских округа, 43 муни-
ципальных района, 39 город-
ских и 872 сельских поселе-
ния. Мы поступили правильно, 
сохранив значительное число 
сельсоветов. Это сделало мест-
ные органы власти максималь-
но доступными для населения, 
а главное, позволяет обеспечи-
вать оперативное управление 
территориями. Да, муниципа-

литеты наделены правом за-
конотворческой инициативы 
и при необходимости поль-
зуются этой возможностью, 
простор у них для этого есть. 
Подчеркну ещё один важный 
аспект – все законодательные 
и нормативные акты, которые 
относятся к деятельности му-
ниципалитетов, обязательно 
направляются для обсуждения 
в СМО. Мы при необходимо-
сти вносим от себя дополне-
ния, изменения. Конечно, об-
суждение проводится с пред-
ставителями муниципали-
тетов. В прошлом году совет  
дал заключения на 195 законо-
проектов. Но это ещё не всё. В 
2005 году федеральный закон 
о местном самоуправлении 
был сбалансирован по мест-
ным полномочиям – в то вре-
мя их было 27 с чёткими ин-
струментами финансирова-
ния. Но за 15 лет полномочий 
стало более сорока, а финан-
сы остались те же. Несмотря 
на системную поддержку му-
ниципалитетов органами го-
сударственной власти Респу-
блики Татарстан, вопросов тут 
ещё достаточно.
– В федеральный закон в 
части программы само- 
обложения были внесены 
существенные изменения, 
которые касаются поряд-
ка сбора средств на уровне 
поселений. На ваш взгляд, 
как они повлияли на эту 
ситуацию в муниципалите-
тах республики? 

Гульнара ГАБДРАХМАНОВА, 
председатель Госкомитета 
РТ по архивному делу:

Перенос парада 
Победы 9 Мая не 
отменит традици-
онный празднич-
ный салют. Несмо-
тря на трудности, 
этот день будет 
особенным, торже-
ственным. Плани-
руется возложение 
венков и цветов к 
воинским обели-
скам, которых в 
Татарстане более 
2,5 тысячи, откры-
тие памятника 
советскому солдату 
в Казани, празд-
ничный телевизи-
онный концерт.

цитата дня

картина дня

Коронавирус пока не отступает
В ТАТАРСТАНЕ КОРОНАВИРУСНАЯ ИНФЕКЦИЯ ПОД-
ТВЕРДИЛАСЬ ЕЩЁ У 39 ЧЕЛОВЕК. ОДИННАДЦАТЬ ИЗ 
НИХ ГОСПИТАЛИЗИРОВАНЫ, 28 ПРОХОДЯТ ЛЕЧЕНИЕ 
НА ДОМУ. ПРИ ЭТОМ ИЗ 39 СЛУЧАЕВ ТОЛЬКО ДЕСЯТЬ 
ЗАВОЗНЫЕ, 29 ЧЕЛОВЕК ЗАБОЛЕЛИ ПОСЛЕ КОНТАКТА 
С ИНФИЦИРОВАННЫМИ (Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
Восемнадцать заболевших – казанцы, шестеро – жители На-
бережных Челнов, по два человека в Агрызском и Тетюшском  
районах, трое – в Лаишевском, пятеро – в Нижнекамском, по од-
ному в Елабужском, Высокогорском и Бавлинском районах. По 
данным на 20 апреля, в Татарстане зафиксировано 230 случаев 
COVID-19. Из больниц выписаны пятеро: четверо получали лече-
ние в Казани, один – в Альметьевске. Таким образом, количество 
вылечившихся достигло 33 человек. Под медицинским наблюде-
нием остаются 197 человек, которые получают лечение в стацио-
нарах и на дому. По данным федерального оперативного штаба, в 
России за сутки зафиксировано 4268 случаев COVID-19. За весь 
период в стране зарегистрирован 47121 случай заболевания. 
3446 человек выздоровели, 405 не справились с инфекцией. 

Логотипы напомнят о важных датах
ОКОЛО 
ТРИДЦА-
ТИ КАЗАН-
СКИХ АВ-
ТОБУСОВ 
УКРАСЯТ 
СИМВО-
ЛИКОЙ 
75-ЛЕТИЯ 
ВЕЛИКОЙ 
ПОБЕДЫ И 
100-ЛЕТИЯ 
ТАССР (Иль-
шат САДЫ-
КОВ).

Несколько машин с нанесёнными логотипами уже вышли на 
маршрут, сообщает пресс-служба мэрии Казани. «В этом году мы 
отмечаем по-настоящему знаменательные даты. И очень бы хо-
телось, чтобы, несмотря на непростые обстоятельства, жители 
Казани не забывали об этом», – отметил заместитель директо-
ра по эксплуатации ПАТП № 4 Альберт Давлетшин. На одной сто-
роне автобуса нанесена символика 75-летия Победы, на другой 
– столетия ТАССР. Такие автобусы будут курсировать по разным 
маршрутам, но предпочтение отдаётся самым протяжённым.

Внимание к наследию Ленина  
не ослабло
НОВУЮ ВИРТУАЛЬНУЮ ЭКСПОЗИЦИЮ «ЗНАКОМСТ-
ВО С УЛЬЯНОВЫМИ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ В ЭТИ ДНИ ДОМ-
МУЗЕЙ В.ЛЕНИНА В КАЗАНИ (Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»).
Выставка приурочена к 150-летию вождя мирового пролетари-
ата, которое отмечается завтра. Всего здесь создано четыре 
тематические экспозиции, внимание к которым, как утвержда-
ют работники музея, не ослабевает и в период карантинных 
мер. Кроме того, для детей на сайте учреждения подготовлена 
экскурсия «В гостях у госпожи Орловой», где экскурсовод в на-
ряде XIX века рассказывает о нравах того времени, о семье, 
их обычаях, традициях и привычках. Напомним: Дом-музей 
В.И.Ленина – один из старейших в столице Татарстана. Создан-
ный в 1937 году, он является значимым объектом культуры, за-
печатлевшим память об одном из крупнейших мировых полити-
ческих лидеров ХХ века в период его юности. В 2015 году здесь 
была завершена реконструкция, которая позволила сохранить 
замечательный уголок старой Казани: образец деревянной го-
родской усадьбы второй половины XIX века, где в двухэтажном 
флигеле усадьбы дворянки Орловой с сентября 1888 по начало 
мая 1889 года жила семья Ульяновых.

Долг по зарплате  
выбила прокуратура 
ТОЛЬКО ПОСЛЕ ВМЕШАТЕЛЬСТВА НАДЗОРНОГО ВЕ-
ДОМСТВА СОТРУДНИКИ АГРОФИРМЫ СМОГЛИ ПО-
ЛУЧИТЬ ЯНВАРСКУЮ ЗАРПЛАТУ (Пётр АНДРЕЕВ). 
Прокуратура Аксубаевского района провела проверку ис-
полнения трудового законодательства на одном из предпри-
ятий. Было установлено, что восьмидесяти работникам ООО 
«Агрофирма «Аксубай» не выплачена заработная плата за ян-
варь текущего года. Долг по оплате труда составил более 1,3 
миллиона рублей. Прокуратура обратилась в мировой суд с 
заявлениями о вынесении судебного приказа для принуди-
тельного взыскания с работодателя начисленной, но не вы-
плаченной работникам зарплаты. Требования надзорного 
ведомства судом были удовлетворены. В настоящее время, 
сообщили в пресс-службе Прокуратуры РТ, трудовые права 
работников сельхозпредприятия восстановлены – задол-
женность выплачена в полном объёме.

Уважаемые татарстанцы!
Ежегодно 21 апреля отме-
чается День местного само-
управления, который, не-
смотря на свою непродол-
жительную историю, уже 
прочно вошёл в славную ле-
топись профессиональных 
праздников Российской Фе-
дерации. Сегодня трудно пе-
реоценить огромную роль 
местного самоуправления 
в развитии народовластия 
в нашей стране, в становле-
нии и совершенствовании 
институтов государствен-
ности и гражданского об-
щества.

В Татарстане авторитет 
местного самоуправления 
традиционно высок. Убе-
ждён, его успешная деятель-
ность, укрепление взаимо-
действия власти и общест-
ва на всех уровнях являются 
твёрдым залогом поступа-
тельного развития республи-
ки, гарантией стабильности 
и прогресса.

В нынешнем году мы от-
мечаем знаковые юбилеи: 
75-летие Победы в Вели-
кой Отечественной войне и 
100-летие со дня образова-
ния Татарской АССР. На всём 
протяжении вековой исто-
рии возрождённой татар- 
станской государственности 
органы власти на местах не-
изменно демонстрировали 
высокий уровень участия во 
всех общественно значимых 
делах. Большой вклад мест-
ные органы власти внесли 
в организацию слаженной 
работы трудового фронта в 
тяжёлые военные и послево-
енные годы, снабжения на-
селения продовольствием и 
предметами первой необхо-
димости.

Сегодня в Татарстане 
многое делается для обес-
печения достойной жиз-
ни граждан, поступатель-
ного развития территорий, 
вовлечения широких масс 
населения в решение акту-
альных задач. Значитель-
ный уровень экономическо-
го развития и обществен-
ного согласия в республике  
позволяет нам реализо-
вывать около пятидесяти  
социальных программ,  

дата в календареитоги и планы
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Местное самоуправление: 
нацеленность на результат

Ирина МУШКИНА, «РТ», 
Айгуль ИМАМОВА
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> 4
МЫ  
ВМЕСТЕ

К добровольческой 
помощи пожилым 
подключились 
работники культуры

covid-19

Далее – на стр. 2Далее – на стр. 2

21 апреля 2013 года Президент РФ 
Владимир Путин подписал указ об 
учреждении Дня местного само- 
управления. С тех пор свой профес-
сиональный праздник в России от-
мечает миллионная армия активных 
и неравнодушных людей, готовых 
взять на себя заботу и ответствен-
ность за своих земляков, развитие 
городов и районов, сёл и посёлков.

языком цифр на злобу дня

Инфляция замедлилась 

Власть, самая 
близкая  
к людям
Обращение 
Президента  
Республики 
Татарстан  
Р.Н.Минниханова 
по случаю 
Дня местного 
самоуправления

> 3
ЛЕТОПИСЬ  
ВОЙНЫ

За счёт 
эвакуированных 
население Казани в 
1942 году удвоилось

память

> 3> 2
МУСУЛЬМАНСКОЕ 
КИНО

75-ЛЕТИЕ   
ПОБЕДЫ

Организаторы XVI 
КМФМК надеются 
на встречу  
в сентябре 

Торжества  
пройдут позже,  
но праздник 9 Мая 
состоится!

фестивальрешение

в несколько строк
 СНЕГОБОЛОТОХОД «ЛЕСНИК-М СЕВЕР» подарила 
«Татнефть» национальному парку «Нижняя Кама». Техника служит 
подспорьем в эффективном патрулировании лесной территории 
и пересечённой местности.
 ПОГИБ 47-ЛЕТНИЙ РАБОЧИЙ в котловане на стройпло-
щадке в Набережных Челнах. Его придавило сваебойной маши-
ной. Начата следственная проверка.
 548 НАРУШИТЕЛЕЙ РЕЖИМА САМОИЗОЛЯЦИИ вы-
явили за сутки в республике, сообщили в оперативном штабе по 
борьбе с коронавирусом. Всего были проверены 69042 челове-
ка.
 БЕСПЛАТНЫЕ ОНЛАЙН-КУРСЫ ПО ИЗУЧЕНИЮ ТА-
ТАРСКОГО ЯЗЫКА для всех желающих открыла Татарская на-
ционально-культурная автономия Москвы, сообщили в пресс-
службе организации.
 ОДИН ЧЕЛОВЕК ПОГИБ И ПЯТЕРО ПОСТРАДАЛИ 
в аварии на автодороге Набережные Челны – Агрыз. «Мазда» с 
номерами Ханты-Мансийского автономного округа на большой 
скорости вылетела в кювет и перевернулась. В машине находи-
лись шестеро молодых людей в возрасте от 14 лет до 21 года, со-
общает «Татар-информ» со ссылкой на очевидцев события. Один 
пассажир погиб, пятеро госпитализированы.
 ДВА ДЕТСКИХ САДА будут построены в Нижнекамске 
в текущем году в рамках национального проекта «Демография». 
Об этом сообщили в управлении дошкольного образования рай-
она.
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Марина СЕЛЬСКОВА, «РТ»

В Набережных Челнах за-
фиксирован резкий рост 
числа заболевших коро-

навирусной инфекцией. Всего 
за неделю прирост составил 
34 случая, из них 17 – толь-
ко за воскресенье. На заседа-
нии оперативного штаба мэр 
города Наиль Магдеев отру-
гал челнинцев, недооценива-
ющих угрозу.  

Сейчас в Набережных Чел-
нах выявлены 47 заразивших-
ся, четверо выздоровели. Воз-
раст находящихся в стациона-
ре – от 28 до 80 лет.

«Авось пройдет мимо, ме-
ня это не касается – такие на-
строения присутствуют. О чем 
думают жители, когда выводят 
на улицу своих детей играть с 
другими в таких условиях?» – 
сказал Наиль Магдеев. Он по-
требовал уполномоченные 
структуры обратить внима-
ние на нахождение челнинцев 

на детских и спортивных пло-
щадках, не допускать скопле-
ний. «Систему «Безопасный 
город» и видеокамеры во дво-
рах мы устанавливали в том 
числе для использования в та-
ких экстремальных ситуаци-
ях», – отметил мэр.  

Общественный транспорт 
ежедневно обрабатывается. 
Например, трамваи дезинфи-
цируют дважды в день – рано 
утром, после доставки на заво-
ды работников КАМАЗа, и ве-
чером, после завершения го-
родских рейсов. Также дезин-
фицирующим средством об-
рабатываются дороги, моют 
остановки и навесы подзем-
ных переходов, сообщили на 
оперативном штабе. Подъ-
езды, то они тоже подлежат 
специальной уборке. 

Наиль Магдеев также при-
звал жителей обязательно но-
сить защитные маски в обще-
ственных местах. В коммента-
риях к его выступлению мне-

ния челнинцев разделились. 
Одни сетуют на то, что при-
обрести медицинские мас-
ки в аптеках до сих пор не-
возможно, а несертифициро-
ванные многоразовые изде-
лия могут защитить разве что 
от пыли. Другие отмечают, что 
многослойную марлевую мас-
ку сшить нетрудно. Использо-
вание масок помогает сдержи-
вать эпидемию, главное усло-
вие – их должны носить все. 

На случай ухудшения си-
туации в Набережных Чел-
нах готовится дополнительно 
440 коек в медучреждениях. 
В частности, к приёму боль-
ных подготавливают госпи-
таль ветеранов войн. Здесь за-
нимаются проведением меди-
цинского кислорода к каждой 
палате, всего их 56. Допол-
нительно аппаратами ИВЛ 
оснастят 28 палат (ранее бы-
ло только две). Один из каби-
нетов госпиталя переоборудо-
ван под реанимацию.

Рост инфекции в автограде


